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““新一代的汽车产品新一代的汽车产品

会变成高度智能化的移会变成高度智能化的移

动终端动终端，，外形没变外形没变，，‘‘大大

脑脑、、神经神经、、血管血管’’全部全部

都变掉了都变掉了，，将是一个全将是一个全

新的物种新的物种。。””上汽集团董上汽集团董

事长陈虹在最近一次媒事长陈虹在最近一次媒

体采访中说体采访中说。。

进 入进 入 ““ 十 四 五十 四 五 ””

期间期间，，中国汽车行业也中国汽车行业也

迎来了新的发展节点迎来了新的发展节点。。

数据显示数据显示，，智能汽智能汽

车产业正呈现井喷式增车产业正呈现井喷式增

长长：：预计到预计到20252025年年，，国国

内汽车市场规模有望达内汽车市场规模有望达

到到30003000万辆万辆。。其中其中，，智智

能汽车销量占比能汽车销量占比将达到将达到

汽车总量的汽车总量的5050%%以上以上。。

这是一个庞大的数这是一个庞大的数

字字。。““掘金智能汽车黄金掘金智能汽车黄金

十年十年””的话语开始出现的话语开始出现。。

几天前几天前，，恒大与腾恒大与腾

讯的联手讯的联手，，让前者在港让前者在港

股市场上实现价格飙升股市场上实现价格飙升。。

一 个 不 争 的 事 实一 个 不 争 的 事 实

是是：：一方面一方面，，不管是否不管是否

有造车经验有造车经验，，越来越多越来越多

的企业正跨界涌入汽车的企业正跨界涌入汽车

圈圈。。另一方面另一方面，，从以特从以特

斯拉为代表的新势力造斯拉为代表的新势力造

车企业到老牌豪华车品车企业到老牌豪华车品

牌牌 BBABBA，，均已杀入智能均已杀入智能

电动汽车市场电动汽车市场，，汽车行汽车行

业的巨变已不可逆业的巨变已不可逆。。

作为国内最大的汽作为国内最大的汽

车公司车公司，，上汽自然不会上汽自然不会

在这轮浪潮中落后在这轮浪潮中落后，，与与

时俱进时俱进、、向上突围向上突围，，成成

为上汽推出高端智能电为上汽推出高端智能电

动车品牌的宗旨动车品牌的宗旨。。

““要进行大改革要进行大改革，，关关

键要看企业的领头羊坚键要看企业的领头羊坚

决与否决与否。。””一位上汽高管一位上汽高管

表示表示，，““上汽坚决成立智上汽坚决成立智

己汽车己汽车，，从根本上就与从根本上就与

以往不同以往不同。。譬如譬如，，上汽上汽

和其他股东方合作和其他股东方合作，，是是

希望引入社会资本希望引入社会资本，，带带

入新的思维入新的思维，，以及其他以及其他

企业的优势企业的优势，，这一过程这一过程

将让上汽受益将让上汽受益。。””

去年去年，，智己汽车揭智己汽车揭

开神秘面纱开神秘面纱。。其中其中，，上上

汽 集 团 持 有汽 集 团 持 有 5454%% 的 股的 股

权权；；张江高科与阿里巴张江高科与阿里巴

巴各持有巴各持有1818%%的股权的股权。。

从公布名称到新车从公布名称到新车

在全球亮相在全球亮相，，不过短短不过短短

几个月时间几个月时间，，智己汽车智己汽车

已收获了众多关注已收获了众多关注。。““有有

些人会说些人会说，，这家公司怎这家公司怎

么发展得这么快么发展得这么快，，有点有点

像像 PPTPPT 造车造车。。””智己汽智己汽

车车 CEOCEO 蒋峻说蒋峻说，，““对我对我

来讲来讲，，这个问题不难回这个问题不难回

答答。。上汽强大的供应链上汽强大的供应链

基础和全球制造保障交基础和全球制造保障交

付能力付能力，，使得我们不仅使得我们不仅

绝对不会成为绝对不会成为 PPTPPT 造车造车

企业企业，，反而感觉是不是反而感觉是不是

可以更快一点可以更快一点。。””

事实上事实上，，智己汽车智己汽车

项目从项目从20192019年年初就开年年初就开

始紧锣密鼓地筹备了始紧锣密鼓地筹备了。。

上 汽 内 部 经 过 多 轮 反上 汽 内 部 经 过 多 轮 反

复复、、严密的论证严密的论证，，到项到项

目亮相时目亮相时，，已经过去了已经过去了

近两年时间近两年时间。。““作为上汽作为上汽

集团的集团的‘‘一号工程一号工程’’，，智智

己汽车承载了中国最大己汽车承载了中国最大

的汽车集团进行机制改的汽车集团进行机制改

革创新革创新、、品牌向上突围品牌向上突围

的重任的重任。。””陈虹阐述了智陈虹阐述了智

己汽车的意义所在己汽车的意义所在。。

回首回首20162016年年，，当第当第

一款被冠以一款被冠以““互联网汽互联网汽

车车 ”” 之 名 的 车 型 荣 威之 名 的 车 型 荣 威

RXRX55问世时问世时，，很多人恐很多人恐

怕没有想到怕没有想到，，汽车汽车““智智

能化能化””会如此快速地成会如此快速地成

为产业转型的决胜点为产业转型的决胜点。。

有专业人士分析有专业人士分析，，

智 能 汽 车 领 域 产 业 链智 能 汽 车 领 域 产 业 链

长长、、涉及环节多涉及环节多、、差异差异

化消费需求强烈化消费需求强烈，，是新是新

一轮产业革命的重要抓一轮产业革命的重要抓

手手，，是实现是实现““需求侧改需求侧改

革革””的重要力量的重要力量。。

在智能汽车发展如在智能汽车发展如

火如荼的当下火如荼的当下，，全国有全国有

多 座 城 市 正 在 积 极 布多 座 城 市 正 在 积 极 布

局局，，比如合肥积极拥抱比如合肥积极拥抱

蔚来等蔚来等。。

今年今年22月月，《，《上海市上海市

加快新能源汽车产业发加快新能源汽车产业发

展实施展实施计划计划（（20212021--20252025

年年）》）》发发布布，，将带来优秀将带来优秀

汽车人才可直接办理落汽车人才可直接办理落

户户、、新能源汽车专属牌新能源汽车专属牌

照在政策期内不限额照在政策期内不限额、、

加速推进充换电设施建加速推进充换电设施建

设等配套政策设等配套政策，，体现出体现出

上海市对新能源汽车产上海市对新能源汽车产

业发展的高度重视业发展的高度重视。。

在张江高科入股智在张江高科入股智

己汽车的背后己汽车的背后，，是上海是上海

市对于新能源汽车的谋市对于新能源汽车的谋

篇布局篇布局，，体现出上海市体现出上海市

对于高端品牌智己汽车对于高端品牌智己汽车

的期许的期许。。中国乘联会秘中国乘联会秘

书长崔东树评价道书长崔东树评价道：：““新新

能源汽车市场向高端化能源汽车市场向高端化

发展发展，，本身具有一定的本身具有一定的

市场潜力市场潜力，，尤其是上汽尤其是上汽

所在的上海市有着较强所在的上海市有着较强

的市场需求的市场需求，，高端化将高端化将

有明显的推动效果有明显的推动效果。。””

““说到底说到底，，当今时当今时

代代，，最大的变化在于如最大的变化在于如

何处理数据何处理数据。。””蒋峻说蒋峻说。。

近半年来近半年来，，互联网互联网

科技公司几乎是跑步进科技公司几乎是跑步进

入汽车领域入汽车领域，，包括百度包括百度

联合吉利联合吉利、、华为携手长华为携手长

安和宁德时代等安和宁德时代等。。究其究其

原因原因，，争夺未来的流量争夺未来的流量

出口与数据源出口与数据源，，是一个是一个

极其重要的因素极其重要的因素。。

对于互联网公司而对于互联网公司而

言言，，传统的流量市场已传统的流量市场已

由增量市场转变为存量由增量市场转变为存量

市场市场，，而智能汽车却成而智能汽车却成

为最新的增量市场为最新的增量市场。。进进

军这一领域军这一领域，，有助于科有助于科

技巨头们拿下智能时代技巨头们拿下智能时代

的流量出口的流量出口，，同时从源同时从源

头获得用户大数据头获得用户大数据，，而而

这也符合科技巨头们一这也符合科技巨头们一

贯坚持的贯坚持的““平台平台””定位定位。。

对于阿里来说对于阿里来说，，智智

能汽车领域并不陌生能汽车领域并不陌生。。

阿里与上汽联合打造的阿里与上汽联合打造的

斑马系统斑马系统，，就是阿里在就是阿里在

汽车领域的首次尝试汽车领域的首次尝试。。

如今如今，，双方再度合作双方再度合作，，

阿里将通过用户大数阿里将通过用户大数据据、、

达摩院的最新技术达摩院的最新技术、、阿阿里里

云 等 生 态 圈 的 协 同 优云 等 生 态 圈 的 协 同 优

势势，，赋能智己汽车赋能智己汽车。。

““从核心上讲从核心上讲，，智己智己

汽车非常强调数据工厂汽车非常强调数据工厂

的建设的建设。。在这一领域在这一领域，，

上汽本身就有六年的积上汽本身就有六年的积

累累，，已初步具备数据标已初步具备数据标

签化签化、、数据仿真数据仿真、、数据数据

验证验证，，以及数据建模等以及数据建模等

一系列能力一系列能力。。””一位智己一位智己

汽车高管表示汽车高管表示。。

在第四次工业浪潮在第四次工业浪潮

的大趋势下的大趋势下，，汽车到底汽车到底

应该是什么样的应该是什么样的？？一个一个

肯定的答案是肯定的答案是：：不是今不是今

天的样子天的样子，，也不是以前也不是以前

所想象的样子所想象的样子。。而最终而最终

的谜底将很快被揭开的谜底将很快被揭开。。

2021年3月28日
责任编辑 阮希琼 美编 须拯特别策划03

三巨头三巨头““桃园结义桃园结义””
掘金智能汽车黄金十年掘金智能汽车黄金十年

势在必行

有人说，未来的汽车不再是简单的交通工具，而是集合了“四个轮子+一块电池+一台电脑”的智能出行终端。

随着技术的演进，汽车智能化已成为一个不争的事实。

从“自动化”到“智能化”，汽车行业正在经历怎样的巨变？由上汽集团、张江高科和阿里巴巴集团联合打造的

智己汽车，又将如何突破新势力造车的重围，在新赛道上跑出新速度？从本期开始，《上海汽车报》开设专栏，与汽

车行业人士共同探讨“智能时代，汽车该有的样子”。

开
栏
语

开
栏
语

桃园结义

数据为王

本报记者 吴琼

近期近期，，记者近距离记者近距离

接触了一款智己汽车接触了一款智己汽车，，

令人印象最深刻的就是令人印象最深刻的就是

它的它的““眼睛眼睛””———前后—前后

车灯车灯。。

静止时静止时，，它会变成它会变成

娱乐魔法师娱乐魔法师：：如果你想如果你想

求婚求婚，，编程后编程后，，DLPDLP

（（数字光处理数字光处理）） 投影大投影大

灯系统可以来一场华丽灯系统可以来一场华丽

的的 ““ 灯 光 秀灯 光 秀 ””。。 行 驶行 驶

时时，，它是导航员它是导航员：：大灯大灯

在前方路面上投射出清在前方路面上投射出清

晰的指引标识晰的指引标识。。它会礼它会礼

貌地和旁车说话貌地和旁车说话。。当你当你

要变道时要变道时，，后灯后灯 （（ISCISC

智能交互信号灯智能交互信号灯））会在会在

屏上打出屏上打出““请让我并请让我并

入入，，谢谢谢谢””的信息……的信息……

这款智能的车灯这款智能的车灯，，

体现了中国本土研发的体现了中国本土研发的

竞争力竞争力。。

20192019 年 年 底年 年 底 ，， 智智

己汽车来到华域视觉己汽车来到华域视觉，，

提出了研发最新提出了研发最新 DLPDLP

智能车灯的需求智能车灯的需求。。华域华域

视觉迅速组织视觉设计视觉迅速组织视觉设计

师师、、工程师工程师，，加紧沟通加紧沟通

和研发和研发。。

““车灯造型设计要车灯造型设计要

求三天内完成求三天内完成。。按照正按照正

常节奏常节奏，，做出造型方案做出造型方案

需要一至两周需要一至两周。。””造型造型

科科长颜世蕾回忆起那科科长颜世蕾回忆起那

段加班加点的时光段加班加点的时光。。

早在早在 20182018 年年，，华华

域视觉就开发出了智能域视觉就开发出了智能

车灯内部原型机车灯内部原型机，，在公在公

司内部称为智能司内部称为智能 11..00 版版

本本。。相比相比 11..00 版本版本，，搭搭

载在智己汽车上的智能载在智己汽车上的智能

22..00 车灯车灯，，体验感和冲体验感和冲

击力更强击力更强。。可以说可以说，，智智

己汽车为华域视觉的创己汽车为华域视觉的创

新技术应用落地提供了新技术应用落地提供了

生根发芽的土壤生根发芽的土壤。。

华域视觉产品经理华域视觉产品经理

周诵杰说周诵杰说：：““目前功能目前功能

场景已经从最初的七八场景已经从最初的七八

个扩大到个扩大到 5353 个个，，包括包括

灯光秀灯光秀、、方向指示方向指示，，甚甚

至投格子游戏等至投格子游戏等。。””

从视觉硬件和软件从视觉硬件和软件

系统系统，，到与到与120120万像素万像素

前灯系统联动的整套系前灯系统联动的整套系

统技术开发统技术开发，，华域视觉华域视觉

是全球唯一可提供全套是全球唯一可提供全套

智能车灯解决方案的企智能车灯解决方案的企

业业。。而坐落在上海市嘉而坐落在上海市嘉

定区叶城路的华域视定区叶城路的华域视

觉觉，，看上去只是一家普看上去只是一家普

通的工厂通的工厂。。

华域视觉党委副书华域视觉党委副书

记 张 东 驰 感 触 很 深记 张 东 驰 感 触 很 深 ，，

““刚来到华域视觉的时刚来到华域视觉的时

候候，，容易产生一种错容易产生一种错

觉觉，，很难想象在这平平很难想象在这平平

无奇的建筑物里无奇的建筑物里，，竟藏竟藏

着一家技术实力这么强着一家技术实力这么强

的科技公司的科技公司。。””

华域视觉副总经理华域视觉副总经理

敖锦龙表示敖锦龙表示：：““我们分我们分

析了很多技术路线析了很多技术路线，，考考

虑过液晶路线和虑过液晶路线和 DLPDLP

路线路线，，但发现液晶路线但发现液晶路线

在可靠性在可靠性、、最终体验感最终体验感

等方面有难以克服的缺等方面有难以克服的缺

陷陷，，最后全情投入了最后全情投入了

DLPDLP路线的研发路线的研发。。””

难题接踵而来难题接踵而来。。当当

时时，，全球并无成熟的全球并无成熟的

DLPDLP智能车灯技术智能车灯技术，，找找

不到参考物不到参考物。。““想准确想准确

定义系统架构定义系统架构，，就必须就必须

通过对场景的理解通过对场景的理解，，按按

需求建模需求建模。。在一次又一在一次又一

次探索中次探索中，，目标越来越目标越来越

清晰清晰。。””敖锦龙说敖锦龙说。。

周诵杰告诉记者周诵杰告诉记者，，

““我们认识到我们认识到，，智能交智能交

互会变成智能车灯的新互会变成智能车灯的新

功能之一功能之一。。未来未来，，交互交互

会越来越多会越来越多，，智能化也智能化也

变得越来越重要变得越来越重要。。””

记者近距离感受中国本土研发实力

智己汽车车灯智己汽车车灯
““会说话会说话””

智己人感言

我们正在做一道

“加减乘除”的四则

运算。“加”即聚合

优势，打造全新平

台；“减”即化繁为

简，直击用户需求；

“乘”即无限融合，

数 据 驱 动 未 来 ；

“除”即价值运营，

共享发展成果。或许

当智己汽车答好了这

道题，“智能时代

汽车该有的样子”这

个谜底就能揭开。

创新技术生根发芽

全球唯一


